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Amigos todos:
En ejecución de nuestro Plan de Acción 
gubernamental, y en el marco de 
nuestra política de fortalecer el sistema 
de salud del país, inauguré esta semana 
el Almacén Nacional de Medicamentos 
e Insumos Sanitarios, la más grande 
y moderna instalación de su tipo en 
la región, que refuerza la cadena de 
abastecimiento de medicamentos y la 
provisión de medicinas en todas las 
regiones de salud. 
En la tarea de asegurar a la población 
medicinas eficaces, seguras, más 
económicas y de calidad, destaco la 
creación del Plan Nacional de Garantía 
de Abastecimiento de Medicamentos, 
que incluye la logística, planificación 
y adquisición de estos, así como el 
mejoramiento del sistema de suministro.
También, durante la Gira de Trabajo 
Comunitario 137, sancioné la Ley que 
crea la Secretaría Nacional de Políticas 
y Desarrollo para los Afropanameños, 
cuyo propósito es formular la política 
pública y los planes nacionales y 
sectoriales en materia de inclusión 
social de este grupo de conciudadanos. 
Se trata de una importante decisión de 
Estado pendiente de ejecución desde 
hace largo tiempo que mi gobierno se 
honra al convertirla en realidad.
Según fue informado el Gabinete 
de Seguimiento a la Ejecución y 
Compromisos, se registran avances 
significativos en obras de interés público 
ejecutadas por nuestra administración, 
como centros educativos, de salud, 
penitenciarios, estadios y carreteras a 
nivel nacional.

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá

ACCIÓN GUBERNAMENTAL
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COMPLETÁNDOSE 647 ACTIVIDADES  
EN 46 MESES DE GESTIÓN
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Con la inversión de B/.13,430,036.15 y en 
un acto encabezado por el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo Cohen, 
fue inaugurado el nuevo y moderno 
Almacén Nacional de Medicamentos e 
Insumos Sanitarios (ANIS), que permitirá 
un mejor manejo de la distribución y 
abastecimiento de medicamentos en 
todas las regiones de salud del país. La 
instalación, la más moderna y grande de 
este tipo en la región, fue entregada en 
la Gira de Trabajo Comunitario (GTC) No. 
137, realizada el viernes 26 de mayo en la 
provincia de Panamá. El presidente Cortizo 
Cohen destacó que, con este nuevo 
almacén, su administración fortalece el 
sistema de provisión de medicamentos y 
refuerza la cadena de abastecimiento, uno 

de los objetivos del Plan de Gobierno y de 
la Mesa Técnica de Medicamentos, creada 
por la actual gestión gubernamental. 
También en esta GTC, el mandatario 
sancionó la Ley que crea la Secretaría 
Nacional de Políticas y Desarrollo para los 
Afropanameños, que tiene como objetivo 
formular la política pública y los planes 
nacionales y sectoriales en materia de 
inclusión social de este grupo poblacional. 
Considerada como un hito histórico en la 
República de Panamá, la ley crea la citada 
Secretaría autónoma para, entre otros 
fines, promover la igualdad, respeto a 
los derechos humanos y el cumplimiento 
de normas, leyes y reglamentos vigentes 
en el país con relación a las personas 
afrodescendientes.

GOBIERNO ENTREGA OBRA  

POR B/13.4 MILLONES

ESTE CENTRO REFUERZA LA CADENA DE ABASTECIMIENTO DE MEDICAMENTOS Y FORTALECE EL SISTEMA 
DE PROVISIÓN EN LAS REGIONES DE SALUD.
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SANCIÓN DE LA LEY QUE CREA LA SECRETARÍA  
NACIONAL DE POLÍTICAS Y DESARROLLO PARA LOS 
AFROPANAMEÑOS.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 137

COMUNIDADES: RÍO ABAJO

INSTITUCIONES PARTICIPANTES: MINSA, MIDES Y PRESIDENCIA

5 

ORGANIZACIONES QUE TRABAJAN POR LOS DERECHOS DE LOS AFROPANAMEÑOS PARTICIPARON DE 
LA SANCIÓN DE LA NUEVA LEY.

EL NUEVO ALMACÉN NACIONAL DE MEDICAMENTOS E INSUMOS SANITARIOS ESTÁ UBICADO EN RÍO ABAJO.
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Con una inversión de B/.13,430,036.15, el 
presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, inauguró el nuevo y moderno Almacén 
Nacional de Insumos Sanitarios (ANIS), que 
permitirá un mejor manejo de la distribución 
de medicamentos en todas las regiones del 
país. La instalación contará con tecnología de 
punta y equipos necesarios para un adecuado 
almacenamiento y una mejor identificación 
de los renglones de medicamentos. La nueva 
instalación, que es la más grande en su tipo en 
la región, cuenta con: plantas y trasformador 
eléctrico, garita de control de acceso, área para 
medicamentos y narcóticos; para mercancías 
en cuarentena, 3 cuartos fríos y un espacio 
adjunto para una futura ampliación. También, 
áreas de distribución de medicamentos, de 

reempaque; para mercancía rechazada y 
productos vencidos y de almacenaje; salidas 
de emergencia, tanques de almacenamiento 
de agua, estacionamientos, zona de carga y 
descarga de transporte tipo mula, oficinas 
administrativas, sala de juntas y recepción.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 137

INAUGURAN 

ALMACÉN NACIONAL DE  
INSUMOS SANITARIOS

6 

LA NUEVA INSTALACIÓN, LA MÁS GRANDE DE LA REGIÓN, PERMITIRÁ UN MEJOR MANEJO DE LA DISTRIBUCIÓN 
DE MEDICAMENTOS EN TODAS LAS REGIONES DEL PAÍS.
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 137

SANCIONAN LEY  QUE CREA SECRETARÍA NACIONAL DE POLÍTICAS Y  

DESARROLLO PARA  
AFROPANAMEÑOS

En el marco del Mes de la Etnia Negra, y en 
cumplimiento de una promesa del Plan de 
Acción del Gobierno Nacional, el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, en compañía 
de la primera dama, Yazmín Colón de Cortizo; y la 
ministra de Desarrollo Social, María Inés Castillo, 
sancionó la ley que crea la Secretaría Nacional 
de Políticas y Desarrollo para los Afropanameños 
como una entidad para dirigir y ejecutar la 
política de inclusión social de las personas 
afrodescendientes en el territorio nacional. La 

nueva ley otorga autonomía y recursos a esta 
instancia, lo que constituye un paso importante 
para el fortalecimiento institucional de esta 
Secretaría y, a la vez, velará por el cumplimiento, 
la protección y garantía del pleno disfrute en 
condiciones de igualdad, equidad, justicia social, 
igualdad de oportunidades y la participación 
de todos los derechos humanos y libertades 
fundamentales de los afrodescendientes. En la 
República de Panamá, se estima que el 34% de la 
población es afrodescendiente. 
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LA NUEVA ENTIDAD BUSCA PROMOVER UNA CULTURA DE IGUALDAD Y DE RESPETO HACIA LOS 
AFRODESCENDIENTES.
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INSTAN A TRABAJADORES Y EMPRESARIOS A PONERSE 

DE ACUERDO EN TEMA DE IVM

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, indicó a 
los medios de comunicación durante 
un conversatorio el 26 de mayo que el 
tema del programa de Invalidez, Vejez 
y Muerte (IVM) de la Caja de Seguro 
Social (CSS) es de gran importancia 
para el país. El mandatario destacó 
que se está esperando que se 
vuelva a la mesa de diálogo y que 
los empresarios y trabajadores se 
pongan de acuerdo y presenten las 
mejores opciones a la Junta Directiva 
de esta entidad, pero no se debe decir 
que el Gobierno tome una decisión, 
porque hay que respetar las normas. 
Cortizo Cohen destacó que en sus 
cuatro años de gestión ha empleado 
un estilo de diálogo y de escucha que 
ha dado resultados positivos. Durante 

Durante un conversatorio con medios de comunicación, el Presidente de la República 
reconoció que el tema del programa de Invalidez, Vejez y Muerte (IVM) de la CSS es 
importante para el país.

el conversatorio con los periodistas 
en la Gira de Trabajo Comunitario 
137 en la ciudad capital, en las que 

se ha completado 647 actividades 
en 46 meses, el jefe del Ejecutivo 
también se refirió a la situación 
ambiental. Destacó que existe 
preocupación en cuanto a la sequía 
y la producción de alimentos, pero 
también hay que tomar en cuenta el 
agua para consumo humano y uso 
del Canal. Indicó que el Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario (MIDA) 
ya tiene un plan de contingencia que 
se está ejecutando, especialmente 
con la perforación de pozos de 
agua y el programa de entrega de 
concentrados. No obstante, dijo que 
no se descarta ninguna medida que 
se pueda tomar en el Consejo de 
Gabinete. El mandatario también 
abordó el tema de los migrantes 
y los peligros con la crecida de los 
ríos, así como su situación de salud, 
cuyas últimas evaluaciones fueron 
muy positivas. “Mi energía es la fe 
que tengo”, sostuvo Cortizo Cohen al 
referirse a su salud.

En otros puntos de interés, el mandatario dijo que, aunque ya se tiene un 
plan de emergencia para enfrentar la sequía, no se descarta tomar otras 
decisiones en el Consejo de Gabinete.
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ESTADO DE SALUD DEL PRESIDENTE CORTIZO COHEN 

ES ‘MUY SATISFACTORIO’

El mandatario se reincorporó a sus tareas habituales el jueves 25 de mayo.

El presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, retornó a Panamá este miércoles 
24 de mayo, tras ser sometido a una rigurosa 
evaluación médica por los especialistas del 
MD Anderson Cancer Center, en Houston, 
Texas, Estados Unidos. Los resultados de los 
exámenes realizados reportan una muy buena 
respuesta al tratamiento; una positiva respuesta 
hematológica (aumento de los niveles de 
hemoglobina a valores normales), y que el 
análisis de la médula ósea es consistente con una 
remisión completa. Además, precisa que “por 
ahora el tratamiento debe ser continuado y que 
la próxima cita para seguimiento y evaluación 

será dentro de seis meses”. El mandatario viajó 
el 22 de mayo a la ciudad de Houston, para 
continuar el tratamiento médico establecido 
por los especialistas en el MD Anderson de esa 
ciudad para someterse a la segunda evaluación 
médica luego de iniciar el tratamiento debido a 
la mielodisplasia de bajo riesgo diagnosticada 
por sus médicos en el mes de julio del año 
pasado. Cortizo Cohen se trasladó en el avión 
presidencial y regresó a Panamá el miércoles 
24, para continuar con su agenda diaria de 
trabajo. El mandatario se reincorporó a sus 
tareas habituales el jueves 25 de mayo en la 
Presidencia de la República.

La evaluación médica de los especialistas en Houston, Texas, en Estados 
Unidos reporta “muy buena respuesta al tratamiento”. 
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En la sesión del 23 de mayo se presentaron las nuevas guías farmacológicas, 
modernizadas a través de una nueva reglamentación.

PROCEDIMIENTO ABREVIADO PARA 

ADQUIRIR REGISTRO SANITARIO

Para seguir fortaleciendo el 
sistema de salud con eficiencia, 
el vicepresidente de la República, 
José Gabriel Carrizo Jaén, lideró 

la sesión plenaria de la Mesa 
Técnica de Medicamentos, en la 
que se presentó un informe de 
los avances y las acciones que se 

han emprendido en defensa de 
los intereses nacionales. El pleno 
de la Mesa Técnica aprobó la 
propuesta para adquirir el registro 
sanitario a través del procedimiento 
abreviado y se amplía y unifica la 
lista de países con alto estándar 
para importar medicamentos con su 
debido registro sanitario, mediante 
decreto ejecutivo. Para adherirse 
a esta práctica, se asegura que los 
países listados sigan un riguroso 
trámite en cada caso. Adicional, 
fueron presentadas las guías 
farmacoterapéuticas logradas en 
la reciente reglamentación de la 
Política Nacional de Medicamentos, 
que servirán para la toma de 
decisiones en cuanto a tratamientos. 
Estas guías están en proceso de 
revisión por el Departamento 
de Farmacoterapia, la Comisión 
Nacional de Medicamentos de 
Panamá (Conamep) y los equipos de 
farmacoterapia de las instalaciones 
de salud.  La unificación de las guías 
permite una mejor planificación para 
la adquisición de medicamentos 
por parte del Ministerio de Salud. En 
la sesión, la Dirección de Innovación 
y Transformación de la Caja de 
Seguro Social (CSS) presentó los 
avances del sistema de control 
de inventarios, una herramienta 
tecnológica implementada en 
varias unidades sanitarias de la 
Caja.   Por su parte, la Autoridad 
para la Innovación Gubernamental 
mostró el progreso de MedicApp, 
que permite al usuario ubicar 
puntualmente las farmacias más 
cercanas que cuentan con los 
medicamentos que necesita.  

Se adecúan los requisitos y se amplía y unifica el listado de países con alto 
estándar, con lo cual se acelera la adquisición de registros sanitarios.
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OBRAS VIALES, DEPORTIVAS, EDUCATIVAS Y DE SALUD, 

PRÓXIMAS A INAUGURARSE

Para esta semana se registran avances significativos en 
centros educativos, de Salud, penitenciarios, estadios 
y carreteras a nivel nacional, tal como se indicó el lunes 
22 de mayo, en la reunión periódica del Gabinete 
de Seguimiento a la Ejecución y Compromisos, 
encabezada por el vicepresidente de la República, José 
Gabriel Carrizo Jaén, por designación del mandatario, 
Laurentino Cortizo Cohen. El ministro de Salud, 
Luis Francisco Sucre, detalló que esta semana será 
inaugurado el Almacén de Insumos y Medicamentos, 
así como la culminación del Laboratorio de Agua 
de Veraguas.  En cuanto a los centros de Salud de 
El Copé y Kuna Nega, Sucre informó que se trabaja 
en el equipamiento y electrificación de los mismos. 
También se refirió al Hospital Anita Moreno, en Los 
Santos, donde están a disposición de la población 
modernos equipos con el fin de reforzar los estudios 
diagnósticos. Mientras que el Ministerio de Educación 
informó sobre algunas obras para entrega próxima. 
Adelantaron que el proyecto en la Escuela Pedro 
Pablo Sánchez registra un 99% de avance y el Centro 
en Nuevo Emperador un 100%. El Ministerio de Obras 
Públicas resaltó los avances en la carretera Chumico - 
Cerro Tólica; San Francisco - Santa Fe, cuyos pliegos 

están listos para licitar, al igual que la carretera Tigre 
hasta Santa Catalina. Por su parte, el ministro de 
Gobierno, Roger Tejada, informó que el próximo mes 
se dará la primera palada para iniciar la construcción 
del Centro Femenino de Rehabilitación en Pacora. El 
Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial dio 
a conocer los avances en los proyectos habitacionales 
de Paso Ancho, Altos de los Lagos y de Nuevo Cartí. 
Con relación a los trabajos en el estadio Roberto 
Mariano Bula de la provincia de Colón, Pandeportes 
explicó al Gabinete que continúan los avances según 
el cronograma de la obra. En cuanto al Armando Dely 
Valdés, también en Colón, notificó que ya se elevó el 
acto público y que esperan recibir ofertas a finales 
del mes de junio. Además, se adelantó que el estadio 
Rico Cedeño de la ciudad de Chitré debe estar listo 
en diciembre próximo, mientras que el Toco Castillo, 
en Veraguas, podría ser entregado en enero del año 
2024. El Instituto de Acueductos y Alcantarillados 
Nacionales (Idaan), se refirió a la situación ambiental 
y nivel de los lagos, así como medidas adoptadas. 
Se informó que, en todo el país, el Idaan supervisa 
el cumplimiento de estas medidas para garantizar el 
suministro de agua potable en las comunidades.

El vicepresidente José Gabriel Carrizo Jaén presidió la reunión del Gabinete de Seguimiento a la Ejecución y Compromisos por 
designación del Presidente de la República.
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Por designación del presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, el vicepresidente, 
José Gabriel Carrizo, encabezó la reunión 
semanal de los estamentos que componen 
la Fuerza Pública. El vicepresidente estuvo 
acompañado por los directores de los 
estamentos de seguridad, quienes rinden un 
informe semanal al Ejecutivo sobre temas de 
seguridad. En la reunión, que tuvo lugar el 
23 de mayo, se analizó la situación actual del 
país en materia de seguridad pública; se dio 
seguimiento a los casos más recientes y los 
directores de los estamentos de seguridad 
informaron de los principales operativos 
que ejecutan para combatir la delincuencia y 
actividades criminales, con el fin de mantener 
la seguridad de los ciudadanos.

VICEPRESIDENTE PRESIDE REUNIÓN CON  

ESTAMENTOS DE LA FUERZA PÚBLICA

Los directores de los estamentos de seguridad presentan un informe semanal al Ejecutivo sobre temas de seguridad.
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El ministro de la Presidencia,  José 
Simpson Polo, se reunió el 23 de 
mayo con representantes de las 
petroleras para informarles que el 
Gobierno Nacional hará efectivo 
el pago de B/.73 millones por 
el subsidio al combustible. En el 
encuentro se conversó, además, 
sobre las tendencias de consumo 
y futuras acciones de la actual 
administración gubernamental 
para continuar con la reactivación 
económica. Los representantes 
de las petroleras reconocieron 

GOBIERNO SE REÚNE  

CON PETROLERAS
Representantes de las 
petroleras aseguraron 
que el consumo de 
combustible es un 
termómetro para 
medir la recuperación 
económica del país. 

En el encuentro entre autoridades del Gobierno y las petroleras, se abordó el tema de la tendencia de consumo del mercado 
nacional.

que Panamá tiene el precio del 
combustible más bajo de la región, 
a pesar de los altibajos del mercado 
internacional ocasionados por la 
guerra entre Rusia y Ucrania. Por 
su parte, el ministro Consejero de 
Facilitación de la Inversión Privada, 
José Alejandro Rojas, agradeció a las 
petroleras por apoyar al Gobierno en 

los esfuerzos por estabilizar el precio 
del combustible en los momentos 
de crisis, lo que contribuyó en 
parte a que hoy la inflación sea del 
1.4%. En tanto, los representantes 
de las petroleras mencionaron que 
el consumo de combustible es un 
buen termómetro para medir la 
recuperación económica del país. 
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La primera válida se inició en febrero pasado. 

En la temporada 2023 del BMX Race en la pista del Parque Recreativo y Cultural Omar, participaron niños, jóvenes y adultos.

CON DIVERSAS COMPETENCIAS,  

FINALIZA ‘COPA PARQUE OMAR’ 

Con gran emoción se realizó el cierre del 
verano de la temporada 2023 del BMX Race 
en la pista del Parque Recreativo y Cultural 
Omar, donde niños, jóvenes y adultos 
participaron en las diferentes categorías: 
balance, pedal, preinfantil, infantil, prejuvenil, 
juvenil, élite, máster A, máster B y máster C. 
La Copa Parque Omar es una ventana para 
impulsar este deporte y mejorar la salud a 
través de la actividad física. BMX Race es 
una disciplina deportiva que ha tomado 
gran auge en nuestro país; muestra de ello 
ha sido este estreno de temporada que tuvo 
competidores de corta edad hasta algunos 
adultos con experiencia en esta modalidad 
de ciclismo. En conjunto con la Federación 
Panameña de Ciclismo y empresas Rali, se 
continúan haciendo adecuaciones a la pista 
BMX Race.
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TURISMO SOSTENIBLE EN COMUNIDADES

El ministro Iván Eskildsen explicó a la primera dama, Yazmín Colón de Cortizo, los componentes de la actividad.

La primera dama hizo un recorrido por los 25 “stands” del Concurso de Experiencias 
Innovadoras.

La primera dama de la República, 
Yazmín Colón de Cortizo, participó en 
el Encuentro de Turismo Sostenible 
en Comunidades, donde escuchó 
ponencias magistrales y paneles 
de expertos del sector turístico, 
nacional e internacional, sobre la 
importancia de la sostenibilidad en 
el turismo. Colón de Cortizo también 
recorrió los “stands” del Concurso 
de Experiencias Innovadoras de 
Turismo Sostenible, plataforma 
que presenta 25 experiencias 
de distintas partes del país que 
desarrollan su potencial turístico 
de exportación, convirtiéndose en 
productos atractivos para miles de 
viajeros en el mundo. La primera 
dama agradeció la invitación e instó 
a cada uno de los concursantes a 
elevar aún más su potencial turístico. 
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Los juegos de azar en Iberoamérica orientan sus 
esfuerzos en forma unánime hacia la construcción 
de una industria fortalecida, transparente, regulada 
y socialmente responsable, expresó el viceministro 
de Finanzas, Jorge Luis Almengor, en el acto de 
clausura de la VII Cumbre Iberoamericana del 
Juego. El país continúa siendo un pionero en los 
temas regulatorios de la industria del juego, donde 
se fortalece la visión responsable, que además 
de generar una actividad de esparcimiento, 
redunde en ingresos generados para los Estados, 
subrayó Almengor. Reiteró que “los reguladores 
ven en Panamá una oportunidad de ser un ‘hub’ 
a través del cual se propulsen nuevas iniciativas 

de la industria del juego y se utilizan las mejores 
prácticas en los mercados”. El viceministro destacó 
que es importante mantener una interacción 
cercana entre los diferentes reguladores, con la 
finalidad de asegurar que todas las personas en la 
industria del juego se sostengan en el tiempo y se 
les proporcione el respaldo financiero a través de 
la banca y de los diferentes servicios financieros 
de la región. Puntualizó el viceministro de 
Finanzas que la Junta de Control de Juegos (JCJ) 
ha aportado a las arcas del Estado panameño la 
suma de B/.246,083,957.14 entre 2019 y abril 
2023, recursos son utilizados por el Gobierno en 
programas sociales y en infraestructura.

El viceministro de Finanzas, Jorge Luis Almengor, clausuró la VII Cumbre Iberoamericana del Juego, evento que contó con la 
participación de 16 países.

INDUSTRIA DEL JUEGO 

APORTA B/.246 MILLONES 
Dichos recursos son utilizados por el Gobierno en programas sociales y en 
obras de infraestructura.
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El Ipacoop busca presentar a consideración de la Asamblea Nacional, 
un documento que cuente con el apoyo y el respaldo de todo el sector 
cooperativo.

SISTEMA COOPERATIVO PANAMEÑO 

CONTARÁ CON NUEVA LEGISLACIÓN

En las provincias de Los Santos, Herrera, Coclé 
y Colón, se inició el periodo de consultas a las 
reformas y modernización de la Ley 17 de mayo 
de 1997 y de la Ley 24 de julio de 1980, que 
rigen el sistema cooperativo. Luego de elaborar 
un borrador, con la participación del Instituto 
Panameño Autónomo Cooperativo (Ipacoop), el 
Consejo Nacional de Cooperativas (Conalcoop) y 
las federaciones de cooperativas, se dio inicio al 
periodo de consultas con todas las cooperativas. 
El director ejecutivo del Ipacoop, Edwin Navarro, 
señaló que urge modernizar las leyes que rigen 
el cooperativismo y agregó que el objetivo 
es presentar ante la Asamblea Nacional un 
documento que cuente con el apoyo de todo 
el sistema cooperativo panameño. Las reformas 
buscan fortalecer al Ipacoop y que de un Instituto 
pase a ser una Autoridad, y adecuar estas leyes a 
las nuevas realidades, para el beneficio del sector 
cooperativo. Navarro señaló que existe buen 
ambiente entre los diputados para la discusión de 
estas reformas, por lo que espera que antes de que 
finalice la actual administración gubernamental, 
el sistema cooperativo panameño pueda contar 
con un moderno instrumento legal. Por su lado, 

Representantes de las cooperativas de Herrera que asistieron a 
las jornadas.

El director ejecutivo del Ipacoop, Edwin Navarro, se dirige a representantes de más de 50 cooperativas de la provincia 
de Coclé que participaron en las consultas.

el presidente de Conalcoop, Yovani Justavino, 
destacó la participación de las cooperativas en 
esta convocatoria, lo que demuestra el interés que 
existe por contar con una legislación moderna y 
adecuada a las nuevas realidades. Añadió que el 
documento tendrá una amplia consulta a nivel 
nacional, con la participación del Ipacoop y 
Conalcoop.



REACTIVACIÓN ECONÓMICA

18 

La licitación para el tercer operador 
de telefonía celular en la República 
de Panamá avanza tras realizarse 
el segundo acto de precalificación 
para el otorgamiento de una nueva 
concesión para operar y explotar 
el Servicio de Comunicaciones 
Personales No.106 (PCS) y la 
compraventa de ciertos activos de 
Digicel (Panamá), S.A. La empresa 
General International Telecom 
Panamá, S.A., único proponente 
en la primera convocatoria, reiteró 
su interés en el proceso y aportó 
la documentación solicitada por la 
Comisión Evaluadora, dentro de la 
licitación pública No. 01-2023-Telco. 

La empresa General International Telecom Panamá, S.A., único proponente en la 
primera convocatoria, reiteró su interés en el proceso.

LICITACIÓN PARA TERCER 
OPERADOR  DE TELEFONÍA CELULAR

Digicel mantendrá 
sus operaciones hasta 
la entrada del nuevo 
operador, y acompañará 
a la nueva empresa en 
el proceso de transición.

De acuerdo con el administrador 
general de la Autoridad de 
los Servicios Públicos (ASEP), 
Armando Fuentes Rodríguez, 
en esta etapa del proceso 
corresponderá nuevamente a la 

Comisión Evaluadora revisar la 
documentación, de acuerdo con la 
Ley 31 de 1996. Una vez se consolide 
la etapa de revisión final, la ASEP 
estará plenamente autorizada para 
solicitar al Consejo de Gabinete 
la aprobación para negociar de 
manera directa el contrato de 
concesión con el único proponente, 
incluyendo la homologación con 
la nueva compañía para atender 
temas relacionados con el costo 
del espectro, definido por el 
Ministerio de Economía y Finanzas, 
debidamente autorizado por el 
Consejo de Gabinete; y, el valor de 
ciertos activos de Digicel (Panamá). 
Esta entidad lideró desde el pasado 
12 de enero todo el proceso a través 
del cual se contactaron empresas 
de Estados Unidos, Europa y 
Latinoamérica para promocionar el 
proceso y darle seguimiento y, de 
esta manera, mantener un mercado 
de libre competencia, amparados 
en la Ley 36 del año 2018, que 
establece tres operadores de 
telefonía celular en el país.
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Representantes de los ministerios de la Presidencia, Cultura y Obras Públicas, así como 
de la Autoridad de Turismo de Panamá, del Municipio de Panamá y de otras entidades, 
participaron en un cabildo abierto para abordar el tema.

DESTINAN B/.72 MILLONES 

A OBRAS EN EL CASCO ANTIGUO
Con el objetivo de abordar temas de 
interés que impulsen el crecimiento 
del Centro Histórico de la Ciudad 
de Panamá, se llevó a cabo un 
cabildo abierto en el Casco Antiguo 
en donde se convocó a la sociedad 
civil, comercios y autoridades 
locales para informar acerca de los 
proyectos de inversión destinados 
a esta área, considerada uno de 
los destinos más visitados, tanto 
por locales como extranjeros. A 
través de la conformación de una 
mesa técnica, presidida por el 
Gabinete Turístico en conjunto 
con las instituciones del Gobierno 
Central y el Municipio de Panamá, 
se presentaron proyectos cuya 
inversión está por el orden de los 
B/.72 millones, que impactarán 
de manera positiva el acceso y 
movilidad de visitantes hacia el 
Centro Histórico de la Ciudad de 
Panamá. Entre los proyectos que se 
suman a la propuesta integral que 
desarrolla el Gobierno Nacional para 
mejorar la oferta turística del sector, 
está el Estudio, diseño, construcción 
y financiamiento de las calles del 

El Gabinete Turístico y las instituciones del Gobierno Central suman esfuerzos 
para la puesta en marcha de proyectos que impactarán positivamente el sector 
turístico y económico de la ciudad de  Panamá.

distrito de Panamá (Renglón 4), 
que abarca Avenida B y calles del 
Centro Histórico. Además, está la 
primera Ruta Verde de transporte 
público en el país y Centroamérica, 
que contempla 5 buses eléctricos y 
2 cargadores, con fecha estimada 

de entrega para el 24 de abril del 
2024. Por otro lado, la construcción 
de una Terminal Multimodal en 
Puerta Sur con conexión a Cinta 
Costera 3 – Barraza, a lo cual se 
suma la colocación de una planta 
fotovoltaica para abastecer el sitio.
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El Banco de Desarrollo Agropecuario (BDA) —
comprometido con el medio ambiente y con los micros 
y pequeños productores, que trabajan para darle 
sostenibilidad a la soberanía alimentaria del país—  
pone a disposición de los productores que se están 
viendo afectados por el impacto de la temporada 
seca extendida, el Programa de Financiamiento para 
la Mitigación y Adaptación al Cambio Climático. Este 
programa nace en el 2019, a raíz de las afectaciones 
que ha experimentado el sector agropecuario por 
los efectos del cambio climático, y lo que busca 
es acoplar las prácticas agrícolas y pecuarias a las 
nuevas condiciones ambientales que se enfrentan, 
con la elaboración y propuesta de prácticas que 
ayuden a mitigar los efectos negativos provocados 
por la variación climática actual, y al mismo tiempo 
contribuir al agro y a la seguridad alimentaria. Con el 
respaldo del Ministerio de Desarrollo Agropecuario, 
este programa de financiamiento está orientado a 
respaldar las estrategias gubernamentales que se 
implementan para el Plan Sequía, apoyando mediante 
créditos blandos el desarrollo de proyectos con miras 
a mitigar los impactos negativos del cambio climático. 
Para ello, serán beneficiados con un financiamiento 

al 1% de interés con un plazo de hasta 25 años, los 
micros, pequeños y medianos productores de todo 
el país que se encuentren desarrollando la actividad 
agropecuaria y que, además, tengan la intención de 
implementar proyectos con tecnologías en pro de la 
mitigación al cambio climático. Las actividades que 
el BDA financiará con este programa comprenden la 
cosecha o captación de agua (compra de equipo y 
materiales), así como de instalaciones de bombas de 
agua, reservorios, pozos, geomembranas y otros de 
esta naturaleza. 

FINANCIAMIENTO PARA MITIGAR

IMPACTO DE LA SEQUÍA

La institución financia proyectos de alta genética. 

Cecilio Ricord Bernal, gerente general del BDA, ha expresado su apoyo a los pequeños productores. 

Con la creación de este plan, el BDA busca contribuir de forma consistente al 
desarrollo sustentable del país y a un crecimiento bajo en emisiones de carbono.
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La misión comercial, realizada del 24 al 29 de abril, estableció recomendaciones claves 
para fortalecer la relación entre Panamá y Texas.

DESTACAN OPORTUNIDADES DE 

INVERSIONES EN PANAMÁ
Con el propósito de abrir mayores 
mercados para las exportaciones 
panameñas hacia Estados Unidos 
y dar a conocer las múltiples 
oportunidades de inversión que 
ofrece Panamá a los inversionistas 
extranjeros, una delegación de 
empresarios locales, junto a 
la Autoridad para la Atracción 
de Inversiones y Promoción 
de Exportaciones (ProPanamá) 
visitó recientemente el Triángulo 
de Texas (Houston, Dallas, 
Austin y San Antonio). La misión 
empresarial coorganizada por 
el US-Panama Business Council 
(USPA) y ProPanamá, visitó Texas, en 
seguimiento a la misión realizada 
por el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, en 2021, 
por ser éste el estado en Estados 
Unidos con mayor relación comercial 
con Panamá. La misión comercial, 
realizada del 24 al 29 de abril pasado, 
estableció recomendaciones claves 
para fortalecer la relación entre 
Panamá y Texas, impulsando el 
desarrollo económico y la fuerza 
laboral.  Se destacó la necesidad 
de fortalecer las relaciones entre 

Empresarios locales y representantes de ProPanamá 
visitaron recientemente el Triángulo de Texas, una 
importante región económica.

Panamá y el estado de Texas, 
enfocándose en áreas de interés 
común que generen un impacto 
positivo tanto en la ciudad como 
en el estado.  Además, se busca 
aprovechar la Copa Mundial de la 

FIFA 2026, utilizando el Aeropuerto 
Internacional de Tocumen y la 
aerolínea Copa Airlines para ofrecer 
conexiones directas a los destinos 
del torneo, potenciando el turismo y 
el comercio de la región. 



EDUCACIÓN

22 

El Ministerio de Educación (Meduca) inició el proceso 
de adquisición de 55 aulas modulares nuevas para 
planteles escolares de mayor demanda en Panamá 
Este como Tocumen y Paso Blanco; también en 

AULAS MODULARES PARA 

ESCUELAS CON MAYOR DEMANDA
El Meduca realiza mejoras en 105 centros educativos ubicados en todo el 
territorio nacional, entre las que resaltan regiones de Panamá Oeste, Colón, 
Veraguas y la comarca Ngäbe Buglé. 

Se entregaron órdenes de proceder para la construcción de siete estructuras escolares.

Panamá Oeste y la comarca Ngäbe Buglé. A un costo 
aproximado de B/.1.2 millones, se adquirió material 
para instalar los 55 salones temporales que albergarán 
a unos 4 mil estudiantes de los centros escolares que 
tienen aumento de matrícula en Panamá Oeste, Panamá 
Norte y Este, y por necesidad de nuevos espacios 
en la comarca Ngäbe Buglé y Darién. En los últimos 
cuatro años, se ha dado continuidad a los proyectos 
de inversión y el Meduca logró entregar 110 centros 
educativos con sus mejoras y nuevas edificaciones 
para fortalecer la calidad de los aprendizajes. La 
Embajada de los Estados Unidos y el Comando Sur, 
mediante la Operación Mercurio y el programa de 
ayuda humanitaria, colaboran con la movilización de 
los materiales hacia áreas de difícil acceso. 
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Los libros y textos escolares 
del Ministerio de Educación 
(Meduca) que serán entregados 
en las próximas semanas a los 
centros educativos que suman 
700,300 estudiantes están en 
proceso de impresión. Los 
textos o guías para docentes y 
escolares, para el año 2022 y 2023, 
son los mismos. Sin embargo, 
están en fase de validación y, al 
culminar la aprobación de los 
curriculistas, serán impresos con 
las adecuaciones y observaciones 
necesarias para que los alumnos 
puedan utilizarlos por el próximo 
quinquenio, como lo estipula la 
norma. La licitación fue adjudicada 
por un aproximado de B/.8 millones, 
para abarcar dos años 2023 (B/.4.2 
millones) y 2024 (B/.3.8 millones), y 
que todos los estudiantes puedan 

ENTREGARÁN TEXTOS ESCOLARES  

A 700,300 ESTUDIANTES

Las Bibliotecas de Aulas son entregadas hasta sexto grado, con el objetivo de incentivar 
la lectura en los niños y mejorar la lectoescritura y la comprensión, para que el proceso 
de aprendizaje sea de calidad.

El Meduca inició el Plan 
Nacional de Lectura, 
que consiste en dotar 
a las escuelas de 
Bibliotecas de Aulas.

tener sus libros a tiempo.  Este 
año se inició con la entrega de 
libros a 200 planteles escolares 
priorizados y se completarán los 
demás colegios en las siguientes 
semanas. Los libros se entregarán a 
estudiantes desde preescolar hasta 
noveno grado, para propiciar las 

mejores condiciones y el adecuado 
desarrollo del proceso enseñanza-
aprendizaje. Los más de 422 mil 
alumnos de primaria, al igual que 
más de 88,300 de preescolar y 190 
mil de premedia, para el periodo 
escolar 2023, recibirán sus libros y 
textos escolares.
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MANEJO RESPONSABLE DE  

REDES SOCIALES

La Oficina de Desarrollo Social Seguro (ODSS) utiliza 
el deporte y las artes como medios de aprendizaje y 
herramientas formativas.

Los estudiantes de la Academia Bilingüe Juntos Podemos participaron atentos en la 
capacitación sobre el uso responsable de estas plataformas digitales. 

Jóvenes que residen en el 
corregimiento de Curundú, en la 
provincia de Panamá, participaron 
del taller “Peligros de las redes 
sociales para niños y adolescentes”, 
que los educó sobre el uso 
responsable, respetuoso, crítico 
y creativo de la tecnología. La 
capacitación fue dictada por la 
Oficina de Desarrollo Social Seguro 
(ODSS) del Ministerio de Desarrollo 
Social (Mides) a estudiantes de la 
Academia Bilingüe Juntos Podemos, 
como parte del compromiso del 
Gobierno Nacional con brindar 
espacios seguros a jóvenes en riesgo 
social. Algunos temas desarrollados 
durante este taller fueron el 
“ciberbullying” o ciberacoso y 
el robo de identidad, que son 
los desafíos que más enfrenta la 
juventud en la actualidad. Luego 
de la jornada, los estudiantes de 
séptimo y octavo grado participaron 
de un convivio deportivo y un taller 
de cuerdas, donde reforzaron 
conceptos como el trabajo en 
equipo, liderazgo y comunicación 
asertiva. “Aprendí mucho con la 
capacitación, a usar la privacidad 
en mis redes sociales y cuidar mi 
identidad, para no ser víctima de 
personas mal intencionadas que 
extorsionan y cometen delitos 
cibernéticos”, comentó Deivilin 
Arias, estudiante de séptimo 
grado. En tanto, el director de la 
ODSS, Gynno Sandiford, explicó 
que es importante que los jóvenes 
aprendan a navegar en internet, 
cómo utilizar sus redes sociales de 
forma segura y evitar ser víctimas 
de estafas, acoso y otras situaciones 
que vulneren sus derechos. 
Sandiford resaltó que el Mides está 
comprometido desde la ODSS con 
proteger la integridad de los niños, 
niñas y adolescentes, y este tipo de 
talleres van dirigidos a educarlos y 
ayudarlos a manejar correctamente 
estas herramientas y a sacarles el 
máximo provecho.
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ALTERNATIVAS A PRODUCTORES PARA 

ENFRENTAR ÉPOCA SECA

La entrega se hizo al productor Alcibíades Zambrano, quien se dedica a la ganadería en 
el corregimiento de Purio de Pedasí.

El Plan Nacional contra la sequía tiene el objetivo 
de ayudar a los pequeños ganaderos y productores 
para que se preparen y puedan hacerle frente a la 
variabilidad climática.

En una gira en la provincia de Los 
Santos junto a su equipo de trabajo, el 
ministro de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, hizo la entrega 
oficial de un pozo profundo al 
productor Alcibíades Zambrano, 
que se dedica a la ganadería en el 
corregimiento de Purio de Pedasí. 
Durante el acto, acompañado del 
gobernador de Los Santos, Rubén 
Darío Villarreal, el ministro dijo que 
esta entrega se hace en nombre 
del presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, para 
brindar apoyo a los productores del 
país, especialmente a los pequeños y 
medianos que hacen un esfuerzo día 
a día para mantenerse competitivos 
en la producción mundial. Mencionó 
que el presidente Cortizo Cohen 
siempre ha reiterado el apoyo 
al sector productivo y desde su 
campaña habló de la cosecha 
de agua, de preservar el recurso, 

trabajar en los sistemas sostenibles y 
eficientes de uso y manejo de agua y 
hoy el concepto de cosecha de agua 
es fundamental en la producción de 
alimentos. Por su parte, el gobernador 
Villarreal señaló que la gira del titular 
del MIDA en Los Santos fue muy 
productiva y satisfactoria, a la vez que 
agradeció el apoyo para beneficiar a 
muchos productores de la provincia. 
Desde el 2019 hasta mayo de este 
año, se han construido 1,956 pozos, 
distribuidos en las provincias de 
Herrera (472), Los Santos (565), 
Veraguas (339), Coclé (380), Panamá 
Oeste (114), Chiriquí (86). En 2019, 
se construyeron 256 pozos; 490 en 
2020; otros 501 en 2021; 515, en 
2022; y en lo que va del 2023 van 
194. Además, se hicieron 80 pozos 
comunitarios.
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PANAMÁ EXPORTA A NICARAGUA PRIMER CONTENEDOR 

DE CARNE DE CERDO

En el acto participaron el viceministro del MIDA, Alexis Pineda; el gobernador de Los Santos, Rubén Darío Villarreal; y el diputado 
Eric Broce, entre otras autoridades, productores e invitados especiales.

La empresa está comprometida en mantener actualizada la planta para que 
sirva como puente de futuras negociaciones comerciales como esta.

Esta semana se realizó el envío del primer contenedor 
con 280 cerdos deshuesados a Nicaragua desde la 
planta procesadora Carnes de Coclé, ubicada en Las 
Tablas, provincia de Los Santos, donde se efectuó el 
acto de cierre del contenedor con la participación 
del ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama. El jefe de la cartera agropecuaria 
reconoció que, aunque es un paso pequeño, es un 
adelanto gigante y en la dirección correcta. Resaltó 
que las piezas de piernas y chuletas enviadas son de 
calidad y consideró que no tienen nada que envidiarle 
a ninguna del mundo. Por su parte, José Antonio 
Halphen, propietario de la planta procesadora Carnes 
de Coclé, manifestó que la presencia de las más altas 
autoridades del sector agropecuario en ese acto 

les da un mensaje claro del interés del Gobierno 
Nacional en apoyar a la región, al sector y a la actividad 
exportadora.
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ANALIZAN CONTROL DE PLAGAS Y CULTIVO DE 

NUEVAS VARIEDADES DE CAFÉ

La actividad, que se desarrolló en 10 regiones del país, contó con más de 250 
participantes.

Las autoridades 
preparan una 
capacitación en la 
región de Bocas del 
Toro, para el mes de 
junio próximo.

Manejo integrado del cultivo, 
nuevas variedades, control de 
plagas de la roya y del café 
fueron algunos de los temas 
abordados por expertos del 
Programa Nacional de Café 
y Cacao del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA) 
en la Segunda Jornada Nacional 
de Extensión en el rubro café, 
organizada por la Secretaría 
Técnica del MIDA. La actividad, 
que se desarrolló en 10 regiones 
del país, contó con la asistencia 
de más de 250 participantes 
entre técnicos, productores, 
jóvenes rurales y bachilleres 
agropecuarios. Arimae, en Darién; 
la zona norte de Capira, en Panamá 
Oeste; Bayano, en la provincia de 
Los Santos; Quebrada de Guabo, 
en la comarca Ngäbe-Buglé; y 

Cotito, en Renacimiento, provincia 
de Chiriquí, fueron las sedes 
principales de las jornadas de 
campo, coordinadas por el Servicio 
de Extensión Agropecuaria (SEA), 
con la Secretaría Técnica del MIDA 
como unidad responsable. Se 
informó que en la región de Bocas 
del Toro se estará realizando una 
jornada especial en el mes de junio, 
donde se desarrollarán talleres 
con expertos, a fin de fortalecer 
la generación de capacidades en 
este rubro entre productores y 
técnicos.
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Carmen Pérez es doctora en medicina egresada de 
Columbus University. Posee un posgrado en Salud y 
Seguridad Ocupacional de la Universidad Especializada 
de Las Américas y maestría en Salud Pública en la 
Facultad de Medicina de la Universidad de Panamá. 
Entre los cargos ejercidos destacan: coordinadora de 
Giras de la Región de Salud de Panamá Este, directora 
médica del Centro de Salud de San Martín, en Panamá 
Este; coordinadora de Epidemiologia de la Región 
Metropolitana de Salud y jefa nacional de Salud de 
Adultos de la Dirección General de Salud Pública del 
Ministerio de Salud (Minsa). Actualmente, es la jefa 
nacional del Departamento de Control de Vectores 
y gerente del Plan Nacional para la Eliminación de la 
Malaria en el Minsa.
 
¿QUÉ ACCIONES REALIZA EL DEPARTAMENTO 
DE CONTROL DE VECTORES EN LAS ZONAS 
ENDÉMICAS PARA EL CONTROL DE LA 
MALARIA?
A partir del mes de enero, el Minsa formuló una 
estrategia de abordaje para atacar de manera 

integral el aumento sostenido de casos presentado 
recientemente.  Con el plan de alerta para el combate 
de la malaria, se destinan recursos financieros, 
humanos y logísticos hacia las áreas y focos maláricos.  
De esta manera, se han reforzado los grupos de 
intervención y se ha aumentado el abastecimiento 
de insumos en las regiones distantes del país. Los 
equipos del nivel central aumentaron la frecuencia 
de visitas para coordinar en campo los avances de la 
estrategia y así prestar apoyo a las regiones. También 
se han establecido acuerdos con instituciones como 
Ministerio de Seguridad, específicamente con el 
Servicio Nacional de Fronteras (Senafront), quienes 
facilitan apoyo en campo para la instalación de 
mosquiteros e identificación de sintomáticos.
 
¿QUÉ OTRAS MEDIDAS APLICAN EN LAS 
ÁREAS ENDÉMICAS PARA EVITAR LA 
PROLIFERACIÓN DEL MOSQUITO ANÓFELES, 
TRANSMISOR DE LA ENFERMEDAD? 
Además de las estrategias mencionadas, se está 
trabajando en la consolidación de la Unidad de 

PLAN ESTRATÉGICO PARA  

CONTROL DE LA MALARIA
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Entomología Nacional y centros regionales, para así 
poder estudiar el comportamiento del vector y sus 
efectos en la población, de acuerdo con la influencia 
de los factores ambientales y demográficos propios 
de cada región. El Plan Nacional para la Eliminación 
de la Malaria contempla la entrega de mosquiteros 
a las cuatro zonas endémicas (comarcas Guna Yala 
y Ngäbe- Buglé, Darién y la región de Panamá Este).  
Estos mosquiteros están impregnados con insecticida, 
son especiales y tienen una acción dual; es decir, que 
tienen insecticida y son repelentes, que dan una buena 
protección a la comunidad.

¿LA PANDEMIA DEL COVID-19 Y EL AUMENTO 
EN LA MIGRACIÓN HAN CONTRIBUIDO AL 
INCREMENTO DE LOS CASOS?
Definitivamente, los efectos de la pandemia se 
evidenciaron en dos aspectos fundamentales: 
primero, la disminución de las acciones de 
vigilancia epidemiológica y vectorial debido 
a que estas actividades son de campo y al 
haber reducción de la movilidad de los 
equipos estas acciones se suspendieron 
de forma temporal. En segundo lugar, se 
vio afectada la detección de las personas 
enfermas, porque la gente no salía por 
miedo al contagio de Covid-19, retrasándose 
la identificación de los casos de manera 
oportuna, lo que favorecía la transmisión 
vectorial. Cabe destacar que, en Panamá, 
el tratamiento de malaria es obligatorio y 
está basado en un esquema según estratos 
previamente identificados, el cual debe ser 
administrado de manera oportuna y completa.  
El esquema cambiará de acuerdo con la especie 
de Plasmodium (vivax o falciparum).  Para malaria 

causada por P. vivax, se basa en primaquina y cloroquina 
durante 14 días; sin embargo, en zonas de difícil acceso 
y pobre adherencia al tratamiento, se puede considerar 
un esquema de siete días (esquema acortado).

¿CUÁL HA SIDO EL RESULTADO DE LAS 
ACCIONES EMPRENDIDAS PARA CONTROLAR 
LOS CASOS DE MALARIA?
Los resultados han sido buenos, y en base a ello, 
podemos informar que en la comarca Ngäbe-
Buglé y Panamá Este se ha logrado disminuir 
considerablemente los casos de malaria. En la comarca 

Guna Yala, se mantienen las estrategias de 
promoción y prevención, con el incremento 
de pruebas se ha aumentado la detección, 
lo que ha llevado a un tratamiento 
oportuno de las personas captadas y 
en este momento el Minsa cuenta con 

suficientes medicamentos para los 
pacientes confirmados y para los 
convivientes, los llamados contactos 
epidemiológicos. Concluyó que, 
aunque se hable de un aumento 
de casos, el Minsa mantiene 
las estrategias de prevención, 
promoción y tratamiento de la 
malaria, lo que ha permitido 
realizar las acciones pertinentes 

para frenar el avance de esta 
enfermedad en el país.

CARMEN PÉREZ,  
jefa nacional del Departamento  

de Control de Vectores y gerente del 
Plan Nacional para la Eliminación de la 
Malaria (Minsa).
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Unos 22 pequeños productores de leche, de los siete 
distritos que conforman la provincia de Los Santos, 
recibieron insumos como pacas de forraje, melaza, sal 
mineralizada y alimentos para el ganado, durante una 
gira de trabajo que realizó el titular del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), Augusto Valderrama, 
en esta región del país. El director del MIDA en Los 
Santos, Erick Ballesteros, informó que los insumos 
se entregaron a las agencias de Guararé, Los Santos, 
Macaracas y Tres Quebradas, y que en la Regional de 
Los Santos se les suministrará a Pedasí, Tonosí, Pocrí y 
Vallerriquito. Cada productor recibe bolsas con 600 
libras de forraje que corresponden a 17 pacas de 25 
libras, una bolsa de melaza y dos sacos de alimentos 
para el ganado. El ministro explicó que esta ayuda forma 
parte del programa ordenado por el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, para enfrentar la 

sequía que está afectando a muchas regiones del país, 
especialmente áreas del campo donde se producen los 
alimentos que consume la población panameña. Explicó 
que esta es una entrega a pequeños productores lecheros 
escogidos por la Asociación Nacional de Ganaderos 
(Anagan) de Los Santos, la Gobernación, la Regional del 
MIDA y la Dirección de Ganadería, para que reciban los 
primeros apoyos en los sectores más afectados por la 
crisis climática y la falta de lluvia.

APOYO A PEQUEÑOS PRODUCTORES 

AFECTADOS POR LA SEQUÍA

Pacas de forraje y melaza son algunos de los insumos que han recibido los ganaderos. 

La asistencia abarcará a más de 200 productores de Los Santos, para mantener 
en pie su ganado ante la falta de lluvia en la región.
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El proyecto será implementado en 10 cuencas hidrográficas prioritarias del país.  

ADAPTACIÓN AL CAMBIO CLIMÁTICO   

EN CUENCAS HIDROGRÁFICAS

El aumento de los fenómenos meteorológicos y 
climáticos extremos ha expuesto a millones de 
personas en el mundo a una grave inseguridad 
alimentaria y a una menor seguridad hídrica.

La Dirección de Cambio Climático 
del Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) realizó el lanzamiento 
del proyecto “Fomentando la 
adaptación al cambio climático 
en Panamá a través del enfoque 
ecosistémico para la seguridad 
hídrica a nivel de cuencas 
hidrográficas”. Esta iniciativa 
busca aumentar la resiliencia ante 
el cambio climático del sector 
hídrico del país fomentando las 
capacidades técnicas, la generación 
de información climática, mejora 
en la gobernanza de las cuencas 
hidrográficas e implementación 
de medidas de adaptación 
basada en ecosistemas (AbE). 
Este proyecto, que cuenta con 
el financiamiento de la Unión 
Europea, será implementado por el 
Programa de la ONU para el Medio 
Ambiente (PNUMA) y ejecutado 
por MiAmbiente en las cuencas 
hidrográficas 108 (río Chiriquí), 134 
(río Grande), 132 (río Santa María), 
91 (río Changuinola), 128 (río La 
Villa), 102 (río Chiriquí Viejo), 114 
(río Tabasará), 106 (río Chico), 130 
(río Parita) y 154 (río Chucunaque). 
Ligia Castro de Doens, directora 
nacional de Cambio Climático de 
MiAmbiente, dijo que el manejo 
del sector hídrico es prioridad 
para las acciones nacionales frente 
al cambio climático. “A pesar de 
que somos considerados un país 
abundante en recursos hídricos, la 
exposición a fenómenos climáticos 
como los efectos de El Niño 
extremo del 1998 y moderados del 
2002 y 2008 han demostrado lo 
vulnerable que somos, por lo que 
se deben implementar medidas de 
adaptación para hacerles frente y 
garantizar la seguridad hídrica en el 
país”, añadió.
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AUMENTAN ÁREA PROTEGIDA DEL  

PARQUE LA AMISTAD

El PILA es el único parque del país compartido por dos naciones, Costa Rica y Panamá.

El Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente), a través de 
la Dirección de Información 
Ambiental (DIAM), la Dirección de 
Áreas Protegidas y Biodiversidad 
(DAPB) y la Dirección Regional 
en Chiriquí, concluyó los trabajos 
de saneamiento de los límites del 
Parque Internacional La Amistad 
(PILA), lado Pacífico. Para tal efecto, 
se contó con el financiamiento 
del Fideicomiso Ecológico de 
Panamá (Fideco) y el apoyo del 
Centro de Incidencia Ambiental 
(CIAM). Los trabajos realizados 
consistieron en sanear los límites; 
identificar espacialmente áreas 
con cobertura boscosa de interés 
para la conservación; realización 
de talleres participativos en las 
comunidades cercanas al PILA, en 
los que se informa a la población 
todos los aspectos que involucrarían 
el saneamiento y ampliación de 
los límites del parque. El Plan de 
Manejo del PILA, aprobado en 
2004, determinó que esa área 
protegida contaba con 207,000 
hectáreas. Luego de los trabajos 
de saneamiento, ampliación de los 
límites y concluidos los procesos 
establecidos en la Resolución AG 
No. 0916-2013, de 20 de diciembre 
de 2013 —para la actualización de 
límites de áreas protegidas— se 
aumentará el área de protección 
del parque más de 5,000 
hectáreas. Como resultado final, el 
PILA contará con más de 212,000 

Al finalizar los trabajos 
se determinó que el 
área de protección se 
extiende más de 5,000 
hectáreas.

hectáreas. Desde su creación, no 
se habían realizado trabajos de 
ubicación de coordenadas en 
campo, por lo que estos trabajos 
representan un gran avance en 

una de las áreas protegidas en 
el territorio panameño de mayor 
relevancia en su biodiversidad 
ecológica, turística y productora 
de agua.
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En el marco del Programa de 
Capacitación Institucional, técnicos 
de la Autoridad de los Recursos 
Acuáticos de Panamá (ARAP) 
desarrollaron un curso sobre 
transferencia tecnológica, a través  

de la Dirección de Fomento a la 
Productividad y Asistencia Técnica, 
con el respaldo de la Dirección 
Regional de Herrera, y que fue 
dirigida a  miembros de la Asociación 
de  Sardineros de Boca Parita y sus 

ADIESTRAN A PESCADORES ARTESANALES DE  

BOCA PARITA

Gran interés causó entre los participantes la capacitación, sobre todo, las nuevas habilidades para la transformación del pescado como 
un valor agregado.

familias sobre “Buenas prácticas 
de productos hidrobiológicos 
y transformación del producto 
(hamburguesas y nuggets)”. El curso 
fue impartido del 24 al 28 de abril en 
las instalaciones de la empresa Salva 
Mar, S.A. El objetivo principal del 
adiestramiento es que las personas 
aprendan a sacarle el mayor 
provecho al recurso pesquero, 
de forma que contribuyan con la 
seguridad alimentaria, la generación 
de nuevos emprendimientos y el 
fortalecimiento de esta organización 
herrerana integrada por 18 
miembros, entre ellos cuatro mujeres 
y catorce varones. Algunos temas 
tratados fueron buenas prácticas 
de manipulación de productos 
hidrobiológicos, y productos 
preformados (hamburguesas y 
nuggets). La directora regional de 
la ARAP en Herrera, Jenifer Ortega, 
hizo entrega de los certificados de 
participación, así como de un kit de 
pesca a la asociación, indicándoles 
que esta es una de las estrategias 
para añadir valor e impulsar el 
consumo de pescado.
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Las unidades básicas constan de dos 
recámaras, cocina, sala-comedor, 
baño, lavandería y adecuaciones para 
personas con discapacidad.

El Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial 
(Miviot) entregó 50 viviendas de interés social a familias 
de bajos ingresos económicos de los corregimientos 
Nueva Gorgona, Cabuya, Sorá, Sajalices, Las Lajas y 
Bejuco, en el distrito de Chame, en Panamá Oeste. 
Estas ayudas habitacionales, construidas por el Miviot 
con una inversión de B/.937,903.50, benefician 
directamente a 175 personas, entre adultos y niños. Las 
unidades básicas, de 43 metros cuadrados, constan de 
dos recámaras, cocina, sala-comedor, baño, lavandería 
y adecuaciones para personas con discapacidad. 
Junto a autoridades de la provincia, la viceministra 
Daniela Martínez López visitó a las familias de Avenicia 

Los beneficiados residen en Nueva Gorgona, Cabuya, Sorá, Sajalices, Las Lajas y Bejuco.

CINCUENTA FAMILIAS CON  

NUEVAS VIVIENDAS EN CHAME

Montenegro Herrera, de 56 años, en Nueva Gorgona; 
y a Carlos Valdespino, de 46, en Las Lajas, dos de los 
beneficiados con un nuevo hogar cómodo y seguro.
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CREAN CONCIENCIA SOBRE RECICLAJE EN 

EL SECTOR GUBERNAMENTAL

La AAUD recibió cortesía de sala en la reunión de la Junta Técnica, donde se explicó el 
Programa de Reciclaje Institucional.

En cumplimiento de la Ley 6 del 6 
de febrero de 2018, “que establece 
la gestión integrada de los residuos 
sólidos en instituciones públicas”, 
y que corresponde a la Autoridad 
de Aseo Urbano y Domiciliario 
(AAUD), al Ministerio de Salud y al 

Ministerio de Ambiente, fiscalizar 
las actividades que se realice a 
nivel del gobierno, la Gobernación 
de la provincia de Panamá otorgó 
cortesía de sala a la AAUD, con 
el objetivo de crear conciencia e 
involucrar a los servidores públicos 

en el proceso de recolección, 
disposición, manejo y reciclaje de 
los desechos que se generan en 
las entidades gubernamentales, 
y se ponga en práctica la ley. La 
reunión estuvo encabezada por 
la gobernadora, Carla García; el 
subadministrador general de AAUD, 
Rafael Prado; y la coordinadora del 
Programa de Reciclaje Institucional, 
Matilde Domínguez, quien 
explicó la iniciativa a las regiones 
que conforman la Junta Técnica 
(Panamá Centro, Panamá Centro 
Este, Panamá Norte, Panamá Este 
y San Miguelito). La gobernadora 
resaltó que es importante que los 
directores de las Juntas Técnicas 
en la provincia de Panamá 
repliquen esta iniciativa e impulsen 
actividades de autogestión 
institucional para capacitar al 
personal y que se involucre en este 
proceso que beneficia el entorno 
de trabajo y protege el medio 
ambiente.

A través de este programa institucional, en el cual trabajan ocho entidades y 
que se ha extendido a las escuelas José Agustín Arango y Manuel E. Amador, 
han sido recolectadas cuatro toneladas de desechos.
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En representación de la República 
de Panamá, el subdirector del 
Sistema Nacional de Protección Civil, 
Adherbal De La Rosa, participó de 
la Sesión Plenaria de la Revisión de 
mitad de período de la aplicación del 
Marco de Sendai para la Reducción 
del Riesgo de Desastres 2015-2030, 
que se realizó en la sede de las 
Naciones Unidas, en Nueva York, 
Estados Unidos. Este espacio busca 
identificar e implementar cambios, 
innovaciones y correcciones del 
curso de la política, la práctica, la 
inversión y la cooperación para 
prevenir, mitigar y reducir los riesgos 
existentes y emergentes antes de 
2030. De La Rosa destacó que la 
Secretaría Técnica del Gabinete 
de Gestión Integral del Riesgo de 
Desastres diseñó una hoja de ruta 
para la elaboración de la nueva 
Política Nacional de Gestión Integral 
del Riesgo de Desastres (GIRD) 2022-
2030 y el Plan Estratégico Nacional 
de GIRD, documentos de gran 
importancia para el desarrollo de 
una gestión planificada, ordenada, 
con metas y objetivos a cumplir 
hasta el año 2030, los cuales ya han 
sido aprobados y se encuentran en 
proceso de aplicación. 

La Secretaría Técnica del Gabinete de Gestión Integral del Riesgo de Desastres diseñó 
una hoja de ruta para la elaboración de la nueva Política Nacional de esta temática para 
2022-2030.

EXPONEN AVANCES EN REDUCCIÓN DE  

RIESGOS DE DESASTRES 

La pandemia del 
Covid-19 y los efectos 
de los huracanes Eta 
e Iota, en el año 2020, 
han reafirmado la 
corresponsabilidad 
y el compromiso del 
Gobierno Nacional en 
la reducción de los 
riesgos.
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Tejada suscribió con su homólogo peruano, Daniel Maurate, una Declaración de Intenciones que establece las coordinaciones para 
el acompañamiento técnico, intercambio de ideas y experiencias para el desarrollo de estos proyectos.

COOPERACIÓN EN MATERIA DE 

JUSTICIA COMUNITARIA

Una declaración de Intenciones entre el Ministerio 
de Gobierno de Panamá y el Ministerio de Justicia 
y Derechos Humanos de Perú firmó el ministro de 
Gobierno, Roger Tejada, con su homólogo, Daniel 
Maurate, como parte de una jornada de trabajo en su 
visita a la República de Perú. El documento da inicio 
a las coordinaciones para el acompañamiento técnico, 
intercambio de ideas y experiencias en materia de 
justicia comunitaria y manejo de centros penitenciarios.  
Por otro lado, el ministro Tejada recorrió, junto a Jaime 
Serrano, embajador de Panamá en Perú, el Centro 
Penitenciario Lurigancho, en Lima, uno de los más 
grandes de este país y que cuenta con talleres de 
artesanías, ebanistería, calzados y de acero inoxidable 
como parte de los programas de resocialización. De 
igual forma, Tejada conversó con los representantes 
del Instituto Nacional Penitenciario de Perú (INPE) 
sobre los programas y estrategias de resocialización, 
los cuales están condicionados a una evaluación previa 
de los internos para garantizar su efectividad. 

En una visita a Perú, el ministro de 
Gobierno recopiló información para 
implementar en Panamá el Centro 
Nacional de Resocialización. 
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NIÑOS Y ADOLESCENTES PARTICIPAN EN ACTIVIDADES DE  

PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA

La recreación es parte del desarrollo integral del ser humano, al proporcionar beneficios 
físicos, sociales y cognitivos.

Las actividades 
culturales, sociales y 
deportivas permiten 
que los niños y jóvenes 
conozcan nuevos 
entornos y se alejen de 
las pandillas.  

La Policía Nacional, a través de la 
Unidad Preventiva Comunitaria 
(UPC), ha logrado que, durante los 
primeros cuatro meses del año,  
46,422 niños, niñas y adolescentes 
de diferentes partes del país 
participen en múltiples actividades 
culturales, deportivas, sociales y 
educativas. La subcomisionada, 
Itzel Calles, jefa de la UPC, reafirma 
que el objetivo de estos programas 
es fomentar valores en nuestra 
niñez y juventud, preparándolos 
para enfrentar los riesgos de las 
pandillas, las malas influencias, 
el consumo de alcohol, las 
drogas y el crimen organizado. 
Clases de música, natación, 
fútbol, danza aérea, excursiones, 
charlas educativas y preventivas, 
entre otras, son algunas de las 
actividades que buscan conservar 
la paz y crear entornos seguros. En 
Panamá, los corregimientos de El 
Chorrillo, Curundú y Samaria; en 
la provincia de Colón, Altos de Los 
Lagos, y en Chiriquí son algunos 
de los lugares donde actualmente 
operan los programas de la UPC, 
impactando de manera positiva 
principalmente a la niñez. La Policía 
Nacional vela por la seguridad 
de los ciudadanos, al tiempo que 
desarrolla acciones preventivas 
para el bienestar de los niños, niñas 
y adolescentes. 
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Treinta y siete unidades de la Fuerza Pública 
culminaron el quinto diplomado sobre 
manejo de canes auxiliares que darán 
servicio de vigilancia en allanamientos, 
requisas, verificaciones de equipajes en 
aeropuertos, terminales de transporte 
público y en áreas de carga portuaria, 
entre otros dispositivos de seguridad.  El 
subteniente Manuel Rodríguez, instructor 
de la Especialidad con Canes de Patrullaje 
e Intervención Policial, señaló que durante 
cuatro meses se entrenó a las unidades 
en la detección de narcóticos, explosivos 
e intervención policial. En el acto de 
graduación, participaron el viceministro de 
Seguridad Pública, Ivor Pittí, y el director 
de la Policía Nacional, John Dornheim.

ENTRENAMIENTO DE CANES PARA  

REFORZAR LABOR POLICIAL

Los canes son un complemento de apoyo a los estamentos de seguridad para detectar explosivos. 

Los participantes recibieron adiestramiento en primeros auxilios para 
situaciones de emergencias de búsqueda y rescate. 
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El ministro de Seguridad, Juan Manuel Pino, informó que en los dos últimos años se han logrado cifras récord en incautación de 
drogas.

INCINERAN  

49 TONELADAS DE COCAÍNA
En lo que va del año, se han decomisado 
en Panamá más de 36 toneladas de 
drogas en más de 135 operaciones. 

Las autoridades panameñas enviaron hacia los 
Estados Unidos para incinerar, un cargamento 
de 49 toneladas de drogas, producto del 
decomiso realizado por la Fuerza Pública 
durante distintas acciones operacionales y 
policiales. El ministro de Seguridad, Juan 
Manuel Pino, explicó que la cocaína se traslada 
hacia Estados Unidos para que no se acumule 
en las bodegas de los estamentos de seguridad 
y también para evitar la quema de droga a cielo 
abierto. Un equipo de nueve funcionarios de 
estamentos de seguridad, del Ministerio Público 
y de la Universidad de Panamá viajó a Estados 
Unidos para dar fe de este proceso, añadió 
el ministro Pino.  “La lucha contra el crimen 
organizado ha sido efectiva; en los dos últimos 
años hemos logrado cifras récord en cuanto a 
incautación de drogas. Estos son duros golpes 
al crimen organizado y a las finanzas de estos 
grupos criminales”, resaltó el ministro Pino.
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Mediante la Operación Alfa, en los cinco primeros 
meses de este año los estamentos de seguridad han 
logrado la captura de 27,235 personas; la incautación 
de 37,858 paquetes de drogas y B/.791,961 en efectivo. 
En el detalle de otros resultados obtenidos entre el 29 
de diciembre de 2022 y el 18 de mayo de 2023, están la 
tramitación, por diferentes casos, de 2,530 extranjeros; 
la incautación de 1,261armas y 34,149 municiones; se 
recuperaron 427 vehículos y 102 fueron decomisados. 
En cuanto al comportamiento vial de las personas, hubo 
233,375 infracciones de tránsito; se registraron 12,839 
accidentes, con 3,279 lesionados y 147 víctimas fatales.
 
POLICÍA NACIONAL
En este periodo, la Policía Nacional realizó 4,925 
diligencias de allanamientos y aprehendió a 23,917 

MEDIANTE OPERACIÓN ALFA  

CAPTURAN A 27,235 PERSONAS

En total, hubo 3,736 delitos. De estos, 
1,434 fueron por violencia doméstica, 
1,263 hurtos, 540 robos, 345 lesiones 
personales y 154 homicidios.

En cinco meses, la Policía aprehendió a 36 personas de la lista de los más buscados y 1,196 armas de fuego, entre entregadas y 
recuperadas.

personas. De estas, 14,392 fueron por oficios, 2,284 
por flagrancia; 5,723 por faltas administrativas; 1,374 
por microtráfico y 144 por narcotráfico.

SERVICIO NACIONAL AERONAVAL
En 50 diligencias de allanamientos y mediante el trabajo 
continuo y permanente del Servicio Nacional Aeronaval 
por aire, tierra y mar, se pudo capturar a 405 personas 
por diferentes delitos; se incautaron 22,857 paquetes 
de drogas y 27 lanchas.

 SERVICIO NACIONAL DE FRONTERAS
El patrullaje permanente en ambas áreas limítrofes del 
país permitió que el Servicio Nacional de Fronteras 
aprehendiera a 383 personas por diferentes delitos; 
se incautaron 14 embarcaciones, 7 vehículos; 2 mil 
paquetes de drogas y B/.77,598.

SERVICIO NACIONAL DE MIGRACIÓN
A través de los puntos de control migratorio ubicados 
estratégicamente en el país, el Servicio Nacional de 
Migración tramitó 2,530 casos de extranjeros.



INFRAESTRUCTURA

42 

ORDENAMIENTO TERRITORIAL EN  

DISTRITOS DE PANAMÁ OESTE
Con esta planificación se benefician 
220,779 personas en Arraiján y 161,470 
en La Chorrera.

Para el primer trimestre de 2024 deben estar 
terminados los estudios de la Visión Regional del 
sector Pacífico Oeste, como base para los Planes de 
Ordenamiento Territorial (POT) para los distritos de 
Arraiján y La Chorrera, luego de la entrega de la orden 
de proceder, en la clausura del primer Foro Urbano 
Nacional Panamá 2023. Esta orden de proceder fue 
entregada el 16 de mayo por el ministro de Vivienda 
y Ordenamiento Territorial, Rogelio Paredes, a la 
empresa Sosa Arquitectos Urbanistas Consultores, 
S.A., ganadora de este proyecto por una inversión de 
B/.640,000. El titular de la cartera del Miviot explicó 
que estos estudios deben ser aprobados por la Junta 
de Planificación Municipal y después formalizados a 
través de un acuerdo municipal que les daría el visto 

Este plan busca promover el uso, la ocupación y manejo de suelo, de acuerdo con los objetivos económicos, sociales, urbanísticos 
y ambientales.

bueno en cada uno de estos distritos, pertenecientes 
a la provincia de Panamá Oeste. Otro objetivo es 
desarrollar y poner en práctica medidas efectivas 
de planificación de uso del suelo para optimizar los 
beneficios ambientales, económicos y del turismo, 
minimizando al mismo tiempo los posibles daños 
ambientales o culturales.
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CONSULTA PREVIA, 

LIBRE E INFORMADA

SERVICIOS PÚBLICOS

El Proyecto de Interconexión Eléctrica Panamá – Colombia respetará el patrimonio 
cultural, la cosmovisión y los recursos naturales y arqueológicos de la comarca Kuna 
Wargandí.

Representantes 
de las empresas 
responsables del 
proyecto atendieron 
las inquietudes 
de la población y 
las autoridades 
tradicionales.

Como parte del compromiso 
social y el respeto al derecho 
colectivo que desarrolla el 
Gobierno Nacional con los 
pueblos originarios, la Empresa 
de Transmisión Eléctrica, S.A. 
(Etesa) y representantes de la 
Empresa Interconexión Colombia 
Panamá (ICP) presentaron a las 
comunidades de Mortí, Walla y 
Nurra, en la comarca de Kuna de 
Wargandí, el estudio de impacto 
ambiental y social del Proyecto 
Interconexión Eléctrica Panamá 
– Colombia, enmarcado en el 
Corredor Ambiental Sostenible. La 
presentación se realizó de forma 

práctica, didáctica y en lengua 
guna, explicando el impacto 
ambiental y social, como también 
los beneficios del proyecto para las 

comunidades.  En esta ocasión se 
utilizó una maqueta para presentar 
de una forma más sencilla el 
proyecto que se ejecutará 
dentro del territorio comarcal. 
La entrega de información, 
socialización y participación de 
las comunidades y actores claves 
se hizo conforme a la Ley 37 del 2 
de agosto de 2016, que establece 
la consulta y consentimiento 
previo, libre e informado a los 
pueblos indígenas. El proyecto 
respeta el patrimonio cultural, 
la cosmovisión, los recursos 
naturales y arqueológicos de la 
comarca Kuna Wargandí (piezas 
arqueológicas, viveros de plantas 
medicinales y botánica, migración 
y protección de flora y fauna, 
espacios sagrados, lugares de 
residencia y convivencia social).
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CONFERENCIA  
CYBERTECH LATIN AMERICA 2023

El secuestro de datos y oportunidades de negocios en la era de la conectividad fueron 
algunos de los temas abordados por expositores nacionales e internacionales.

El evento tecnológico Cybertech 
Latin America 2023, organizado 
por la Embajada de Israel en 
Panamá, con el apoyo de la 

Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (Senacyt) 
y la Fundación Ciudad del Saber 
(CDC), se realizó en el centro de 

convenciones de la Ciudad del 
Saber. Expositores nacionales e 
internacionales abordaron temas 
como la resiliencia cibernética, 
los ataques de “ransomware” o 
secuestro de datos, oportunidades 
de negocios en la era de la 
conectividad y avances en la 
transformación digital. Por parte de 
la Senacyt, asistieron el secretario 
nacional, Eduardo Ortega Barría, y 
Alberto De Ycaza, de la Dirección 
de Innovación Empresarial, junto a 
su equipo. El ministro de Comercio 
e Industrias, Federico Alfaro Boyd, 
se refirió al parque de innovación 
BaseCamp Innovation Israel en 
Panamá, y anunció que ya se 
han iniciado los estudios para su 
implementación. Este centro será 
clave para promover el crecimiento 
del ecosistema tecnológico basado 
en agricultura, agua y seguridad 
cibernética, además de alianzas 
con el sector privado, promover la 
transferencia de conocimientos y 
desarrollar las capacidades de la 
juventud.

INNOVACIÓN CIENTÍFICA
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Los equipos Bender21, de Veraguas (izq.), y Roboencanto, de Chiriquí (der.), reciben el 
reconocimiento de manos de autoridades de la Senacyt, Meduca y CDS.  

ESTUDIANTES DE CHIRIQUÍ Y VERAGUAS GANAN

ROBOCUP JUNIOR 2023

Cuatro jóvenes panameños y 
dos docentes mentores tendrán 
la oportunidad de representar 
a Panamá en la competencia 

internacional de la RoboCup en 
Bordeaux, Francia, del 4 al 10 de julio 
de 2023, luego de ganar la final de 
la competencia nacional RoboCup 

Estos equipos representarán a Panamá en la 
competencia internacional en Francia.

Junior 2023. Los estudiantes Isabelle 
Martínez y Juan González y su mentor 
Rafael Montenegro —del equipo 
Roboencanto, del IPT Arnulfo Arias 
Madrid de Chiriquí— obtuvieron el 
primer lugar de la competencia en 
la modalidad OnStage, mientras 
que los estudiantes Daiana Castillo 
y Juan David Castillo y su mentor 
Pedro Corrales —del equipo 
Bender21, del Colegio San Vicente 
de Paúl de Veraguas— lograron el 
primer puesto en la modalidad 
RescueLine. El segundo lugar de 
OnStage fue para el equipo The 
Legend del IPT Leonila Pinzón de 
Grimaldo de Coclé, formado por 
Robert Rodríguez, Edgar Bernal, 
Juan Martínez y el mentor Genaro 
Corrales; y el tercer puesto se 
lo llevó SPES Team, del Instituto 
Justo Arosemena de la provincia 
de Panamá, compuesto por Diego 
Rojas, Aimee Tsuami Wong e Ismael 
Assady y la mentora Tania Sarmiento. 
En tanto, el podio de RescueLine lo 
completó el equipo Camrobot del 
Colegio Adventista Metropolitano 
de Panamá, integrado por Joel 
Quintero, Isabella Dávila y el mentor 
Eleazim Cubilla, con el segundo 
puesto; y el equipo independiente 
Stakers, también de la provincia 
de Panamá, formado por Nicolás 
Alvarado y Daniel Adlwarth 
Konstantino y el mentor Alejandro 
Alvarado, con el tercer lugar. La 
RoboCup Junior 2023 se desarrolló 
del 3 al 5 de mayo de 2023 en el 
Centro de Convenciones de Ciudad 
del Saber, bajo la organización de 
la Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (Senacyt), 
el Ministerio de Educación (Meduca) 
y la Fundación Ciudad del Saber 
(CDS). 

INNOVACIÓN CIENTÍFICA
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La titular del Ministerio de Desarrollo Social (Mides), 
María Inés Castillo, presidió la primera sesión de este 
2023 de la Junta Directiva de la Secretaría Nacional 
para el Desarrollo de los Afropanameños (Senadap), 
donde se presentaron líneas de acción con el objetivo 
de seguir impulsando políticas públicas en favor de 
esta población. Durante la sesión se aprobó el Plan 
Estratégico Institucional de la Senadap, que presenta 
la estrategia de trabajo. Para la ministra Castillo, esta 
primera sesión es una demostración de que el Gobierno 
Nacional está trabajando en la ruta correcta, edificando 
una secretaría robusta e institucional que coadyuve en 
el impulso de políticas públicas, de cara a la inclusión 
social de todos los afrodescendientes. Aseguró que el 
Mides seguirá trabajando para visibilizar los aportes 
de esta población, y que se garantice el respeto de los 
derechos para el pleno desarrollo de esta comunidad. El 
Plan Estratégico Institucional de la Senadap contiene 29 
proyectos, 11 iniciativas, cuatro objetivos estratégicos y 
tres ejes estratégicos, los cuales reafirman el compromiso 
del Gobierno Nacional en el impulso de programas que 
atiendan las necesidades de esta población.  

PLAN ESTRATÉGICO EN FAVOR DE LA  

POBLACIÓN AFRODESCENDIENTE

El documento plasma la ruta de acciones en temas como cultura, salud, cambio 
climático, inclusión y educación, entre otros.

La titular del Mides, María Inés Castillo, sigue trabajando para visibilizar los aportes de la población afrodescendiente. 
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Con el lema “Museos, sostenibilidad y 
bienestar”, los distintos museos del país 
administrados por el Ministerio de Cultura 
(MiCultura) se unieron en diversas actividades 
con motivo del Día Internacional de los 
Museos, que se celebra el 18 de mayo de 
cada año. Museos del interior del país, 
como el Belisario Porras, en Las Tablas; De 
la Nacionalidad, en La Villa (provincia de Los 
Santos); El Caño, en Natá (Coclé) y El Nancito, 
en Remedios (Chiriquí) fueron espacios de 
intercambio para incrementar el conocimiento 

entre niños y jóvenes de los colegios del área 
central del país. En tanto, en la ciudad de 
Panamá, los museos de Historia y el de Arte 
Religioso Colonial, ubicados en San Felipe, 
recibieron a visitantes y ofrecieron diversos 
talleres. Por otra parte, el Museo Stella 
Sierra, en Aguadulce, acogerá hasta el 30 de 
junio la exposición “Ciudades Inteligentes”, 
organizada por el caricaturista Hilde Sucre, 
mientras que el Museo Regional de Veraguas 
celebró la fecha dándole la bienvenida a la 
exhibición “Expo Huaca”.

DÍA INTERNACIONAL DE LOS MUSEOS 

“Expo Huaca” se exhibe en el Museo Regional de Veraguas.

La entrada a estos recintos de MiCultura es gratis.
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MEDIRÁN CALIDAD DE AGUA PROCESADA EN 

PLANTA DE JUAN DÍAZ
El Programa Saneamiento de Panamá (PSP) realizó 
recientemente una visita de campo y la reunión de 
homologación de manera presencial-virtual para 
la contratación del “Servicio de laboratorio para el 
análisis de calidad de agua cruda, agua tratada y lodos 
deshidratados de la planta de tratamiento de aguas 
residuales de Juan Díaz”, obra financiada por el Gobierno 
Central, por un monto de referencia de B/.319,936.85. 
Mediante esta contratación, el PSP logrará medir el 
desempeño operativo de la Planta de Tratamiento de 
Aguas Residuales (PTAR) en sus Módulos I y II, logrando 
dar el debido seguimiento a la calidad del agua cruda, 
los lodos deshidratados y el agua tratada (efluente) 
por un laboratorio externo debidamente autorizado 
por las autoridades competentes. De acuerdo con el 
coordinador general del PSP, Rafael Díaz, los muestreos y 
monitoreos estarán a cargo de la Supervisión de Unidad 
Coordinadora del PSP, reforzando así el seguimiento a 
la operación del sistema en la PTAR de Juan Díaz, en 
verificación del cumplimiento de la normativa ambiental 
vigente por parte del operador actual. Esto permitirá 

cotejar los datos del laboratorio del operador a través 
de una fuente certificada, puntualizó el funcionario. En 
el acto de homologación se recibieron cuatro ofertas 
presentadas por las empresas SGS, Corporación Quality 
Services, Ambitek Service y Laboratorios Envirolab, 
las cuales serán evaluadas por los comisionados 
designados por el Ministerio de Salud, quienes rendirán 
su informe, y su contenido se dará a conocer a través 
del portal PanamáCompra, explicó Díaz.

Se busca beneficiar a una población de 700,000 habitantes en los distritos de 
Panamá y San Miguelito, realizando un tratamiento de las aguas residuales de 
manera óptima y oportuna.

Se busca una mejor calidad en el agua tratada en la planta de Juan Díaz.
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El equipo organizador de la décima 
reunión de la Conferencia de 
las Partes (COP10) del Convenio 
Marco de la OMS para el Control 
del Tabaco (CMCT) y del tercer 
período de sesiones de la Reunión 
de las Partes (MOP3) del Protocolo 
para la Eliminación del Comercio 
Ilícito de Productos de Tabaco 
recorrió, junto al ministro de Salud, 
Luis Francisco Sucre, el Panama 
Convention Center, instalación que 
acogerá el importante evento, el 
próximo mes de noviembre. En ese 
sentido, los directores nacionales 
del Minsa explicaron cada detalle 
dentro de la organización de la 
COP10 y MOP3, enfocados en 
garantizar los resultados previstos. 
Entre los puntos abordados 
durante el recorrido destacan: 

Panamá será el anfitrión de la Conferencia de las Partes del Convenio Marco de la OMS 
para el Control del Tabaco, que se realizará del 20 al 25 de noviembre, y del tercer 
periodo de sesiones de la Reunión de las Partes, que será del 27 al 30 de noviembre.

seguridad, transporte (aeropuerto-
hotel-aeropuerto), alimentación, 
comunicación, proceso de visado de 
los participantes, áreas de trabajo, 
tecnología, ubicación del mobiliario 
y aspectos sobre los elementos 
que se emplearán en la logística 
para la inauguración y clausura. Las 
Partes en el CMCT de la OMS y en 
el Protocolo se reunirán para tomar 
decisiones encaminadas a seguir 
protegiendo a las personas de 
todo el mundo de las devastadoras 
consecuencias del consumo de 
tabaco y la exposición al humo de 
tabaco para la salud, la sociedad, la 
economía y el medio ambiente, así 
como para eliminar todas las formas 
de comercio ilícito de productos de 
tabaco. 

ORGANIZACIÓN DE CONFERENCIA PARA

EL CONTROL DEL TABACO

En el recorrido, el ministro de Salud, Luis Francisco Sucre, conoció detalles del 
avance de la organización del evento internacional.
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RECONOCIMIENTO A  
MÉDICOS EJEMPLARES

La CSS cuenta con una planilla de 
4,144 médicos, de los cuales 2,086 
son especialistas.

La medalla al mérito “Dr. Jorge Abadía Arias” se otorga a profesionales de la medicina que contribuyen al enaltecimiento de esta 
disciplina en Panamá.

Por su amor al conocimiento, empatía con el que 
sufre y acciones que enaltecen su profesión, fueron 
distinguidos un grupo de galenos con la medalla al 
mérito “Dr. Jorge Abadía Arias”, máximo honor que 
otorga la Caja de Seguro Social (CSS) a médicos, 
durante un acto que se llevó a cabo en la Ciudad 
de la Salud. Como “Profesional Prometedor”, fue 
reconocido el Dr. Michael Kushner, especialista en 
Ortopedia y Traumatología del Complejo Hospitalario 
Dr. Arnulfo Arias Madrid y de la Policlínica Presidente 
Remón; la distinción “Excelente” fue entregada a la 
Dra. Cristina Wong, oftalmóloga en la Policlínica Dr. 
Hugo Spadafora Franco. En tanto, la distinción como 
“Excelente Maestro” fue para los doctores Jaime 
Arias, Noriel Salerno, Franklin Cárdenas, Abraham 
García, Plinio Valdés y Francisco Sánchez Cárdenas. 
Además de la distinción, los médicos fueron 
designados para rendir honores a la Patria durante el 
acto cívico en el que se enarbola la Bandera Nacional, 
en representación de todo el cuerpo médico del país.
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JORNADA DE SALUD EN  

PLANTELES DE CAPIRA

La odontóloga Kianys Rodríguez explicó que estas jornadas se llevan a cabo en las 
escuelas dentro del área de responsabilidad de la ULAPS. 

Los estudiantes recibieron atención odontológica 
y evaluación de peso y talla para observar su 
crecimiento y desarrollo.

Un equipo de profesionales 
sanitarios de la Unidad Local 
de Atención Primaria de Salud 

(ULAPS) Sra. Lastenia Canto Solís, 
ubicada en Capira, provincia de 
Panamá Oeste, inició el proceso 

de visitas a los planteles de 
la localidad, como parte del 
componente escolar del Programa 
Materno Infantil de la Caja de 
Seguro Social en esta región. Entre 
las disciplinas que participan en 
estas giras de salud se encuentran 
Odontología, Psicología, Trabajo 
Social, Enfermería y Medicina 
General, personal que ofrece una 
atención integral a los niños, como 
medida preventiva para preservar 
la salud. La enfermera Dalys 
Ramos destacó que a los escolares 
se les aplica las inmunizaciones 
correspondientes a su esquema 
de vacunación y se les brinda 
docencia sobre temas de salud. 
La jornada también fue propicia 
para captar a pequeños que 
pudieran manifestar problemas 
de aprendizaje, según explicó 
la psicóloga Carmen Ariza, así 
como a aquellos que pudieran 
verse afectados por circunstancias 
adversas en su entorno familiar, 
como divorcios o duelo, a quienes 
se les orienta para evitar que ese 
proceso afecte sus estudios.
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El proceso se realiza en el sitio de trabajo.

ACTUALIZAN AFILIACIÓN DE  

TRABAJADORES BANANEROS

El equipo del Departamento de Afiliación de la Dirección 
Ejecutiva Nacional de Prestaciones Económicas (DENPE) 
de la Caja de Seguro Social (CSS) inició la actualización 
del proceso de afiliación y validación del derecho a 
trabajadores bananeros que laboran en Changuinola, 
Bocas del Toro. Uno de los propósitos de estas jornadas es 
revisar y poner al día el estatus de unos 7,000 trabajadores, 
e incorporar al trabajador que no esté afiliado, así como 
a sus dependientes. La validación de derecho busca, 
entre otros fines, comprobar la condición del asegurado 
bajo el régimen obligatorio o voluntario, que le genera al 
cotizante y a sus dependientes el derecho a solicitar las 
prestaciones que brinda la CSS. El personal de DENPE 
también ofreció dentro de la actividad, organizada en 
conjunto con la empresa Chiquita Panamá, orientación 

sobre la importancia de inscribir a los dependientes, a 
fin de evitar inconsistencias al momento de solicitar una 
atención médica por enfermedad o accidente laboral.

Con esta revisión, el asegurado y sus beneficiarios podrán acceder a los diversos 
servicios de salud que ofrece la Caja de Seguro Social.



SALUD

53 

CIRUGÍAS OFTALMOLÓGICAS EN VERAGUAS
Se espera beneficiar a una población de 250 personas, previa evaluación que se llevará a cabo del 10 al 16 de julio.

Como parte de las estrategias del Gobierno Nacional, a 
través del Ministerio de Salud, en beneficio de la población, 
en el mes de julio próximo se estarán realizando 250 
operaciones oftalmológicas en el Hospital Luis “Chicho” 
Fábrega, en Veraguas. Explicó el ministro de Salud, Luis 
Francisco Sucre, durante una reunión con representantes 
del Comando Sur y de la Embajada de Estados Unidos, 
que esta jornada de cirugías oftalmológicas está 
planificada para realizarse del 17 al 26 de julio y se espera 

beneficiar a más de 250 panameños (200 cirugías de 
cataratas y 50 cirugías de pterigión). Sucre informó que se 
irán desarrollando otras actividades paralelas de salud en 
conjunto con el Comando Sur y la Embajada de Estados 
Unidos, en otras provincias del país. Los representantes 
del Comando Sur explicaron detalles del recorrido 
que realizaron al nosocomio, ubicado en la ciudad de 
Santiago, y reiteraron que este cuenta con el personal y 
las instalaciones adecuadas para las operaciones.

Las operaciones se realizarán del 17 al 26 de julio en el Hospital Luis ‘Chicho’ 
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A través del expediente electrónico, desde enero de 2021 a la fecha se han atendido 
81 mil consultas en todo el país, 

El Ministerio de Salud (Minsa) 
impulsa el innovador programa 
denominado Teleconsulta, una 
herramienta efectiva desde 
que inició la pandemia y que 
ha logrado incorporar personal 

técnico y médico para garantizar 
a la población panameña una 
respuesta a sus necesidades 
de servicios de salud. Se trata 
de una modalidad de primer 
mundo en beneficio de todos 

TELEMEDICINA, HERRAMIENTA INNOVADORA  

PARA LA ATENCIÓN MÉDICA

Esta modalidad se ha robustecido para ofrecer a la 
población una mejor respuesta a las necesidades 
de servicios de salud.

los panameños, por lo cual se ha 
robustecido para brindar un mejor 
nivel de atención primaria y en 
diversas especialidades médicas, 
entre estas salud mental, explicó 
la viceministra de Salud, Ivette 
Berrío, durante una reciente visita 
al centro de llamadas del Minsa, en 
donde un grupo de operadores, 
en conjunto con personal médico, 
técnico y especializado, atiende por 
vía telefónica a los pacientes que 
hacen sus consultas en diferentes 
especialidades. La viceministra 
Berrío explicó que esta modalidad 
de consulta nació durante la 
pandemia y, ante la gran demanda 
que había, jugó un rol fundamental 
en brindar atención al paciente, que 
puede llamar y hacer la consulta 
médica, por lo que la administración 
que lidera el ministro Luis Francisco 
Sucre decidió mantenerla. “El 
Gobierno Nacional ha hecho una 
inversión importante, a través de 
expedientes electrónicos y equipo 
tecnológico, con el objetivo 
de fortalecer el primer nivel de 
atención, enfocados en cumplir con 
las metas del Gobierno Nacional, 
que lidera el presidente, Laurentino 
Cortizo Cohen, en beneficio de la 
población en general”, añadió.
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José Antonio Castillero Gálvez es un profesional 
capacitado en el campo de la ingeniería comercial 
y la gestión empresarial. Cuenta con una 
licenciatura en Ingeniería Comercial, posgrado en 
Administración Estratégica y Dirección Empresarial, 
y maestría con énfasis en Formulación y Evaluación 
de Proyectos de Desarrollo, estudios cursados en la 
Universidad Latinoamericana de Comercio Exterior. 
Durante los últimos trece años, ha laborado en 
la Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Senacyt), donde ha desempeñado 
diferentes roles y responsabilidades, como 
asistente de Indicadores, coordinador de Planes 
y Programas en la Dirección de Desarrollo 
de Capacidades Científicas y Tecnológicas, 
analista de Desarrollo Institucional en 
la Oficina de Desarrollo Institucional, y 
actualmente, es analista de Relaciones 
Internacionales de la Oficina de Cooperación 
Internacional, en donde analiza riesgos 
políticos y económicos en los mercados 
internacionales para encontrar oportunidades 
comerciales para Panamá, analiza y evalúa los 
asuntos políticos y socioeconómicos en el 
área de su competencia; coordinar 
visitas comerciales dentro y fuera 
del país, analizar los índices 
de exportación e importación 
y la balanza estadística de 
cada país de interés. Como 
parte de su labor, Castillero 
Gálvez es el coordinador 
del Congreso de 
Investigación e Innovación 
en Sostenibilidad 
(SRI2023), una importante 
cita internacional que 
organiza la Senacyt y 
que se llevará a cabo 
en Panamá del 26 al 30 
de junio en el Panama 
Convention Center. El 
SRI2023 es el congreso 
transdisciplinario más importante 

del mundo en materia de desarrollo sostenible, el 
cual proyectará a Panamá y a la región como un 
punto de encuentro para la búsqueda de soluciones 
ante el cambio global, con la participación de más 
de 1,500 líderes y financiadores de investigación 
e innovación. Castillero Gálvez es también punto 
nacional de contacto de Acciones Marie Sklodowska-
Curie, un conjunto de becas de investigación 
creadas por la Unión Europea dentro del programa 
Horizonte Europa. Los puntos nacionales de 
contacto son profesionales responsables de ofrecer 
asesoramiento e información a todos los interesados 

en participar en proyectos de investigación 
e innovación de Horizonte Europa. En 

resumen, José Antonio Castillero Gálvez 
se destaca como un profesional con 
sólidos conocimientos, respaldado por 

una destacada formación académica 
y una amplia experiencia en diversos 
roles en el ámbito gubernamental. 
Su pasión por la cooperación 

internacional y su liderazgo en eventos 
de relevancia mundial demuestran 

su compromiso con el 
desarrollo sostenible 

y la búsqueda 
de soluciones 
innovadoras.

INGENIERÍA COMERCIAL Y GESTIÓN EMPRESARIAL

AL SERVICIO DE LA CIENCIA

JOSÉ ANTONIO 
CASTILLERO GÁLVEZ, 

analista de Relaciones  
Internacionales de la 
Oficina de Cooperación 
Internacional de  
Senacyt.




